
La Jornada Publicación mensual
Nº 598 4000 ejemplares
30 de Abril 2024
Distribución gratuita
Villa Carlos Paz

POLÍTICA I PAG 3

Victoria Flores: ‘La solución 
para el lago San Roque  
depende del trabajo de todos 
los actores involucrados’
La ministra de Ambiente y Economía 
Circular se refirió a la situación del 
embalse y destacó la ‘voluntad’ de la 
provincia para cuidar el recurso agua.

Tras difundir un bochornoso 
y engañoso anuncio, Avilés 
aplicó otro fuerte tarifazo en 
tasas municipales y servicios 
públicos en Villa Carlos Paz
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Periódico

Cada vez menos transparente

Gustavo Molina, vocal 
por la minoría en el 
tribunal de Cuentas, 
denunció trabas de la ges-
tión Avilés para auditar 
los dineros públicos. En 
el Concejo de Repre-
sentantes, el oficialismo 
impidió que el presidente 
del organismo de control 
sea interpelado y deba 
dar explicaciones por este 
tema.
Esto se suma al grose-
ro incumplimiento de 
la ordenanza 4699 de 
Información Pública 
Municipal que implica la 
publicación mensual de 
diferentes ítems admi-
nistrativos, económicos y 
financieros, y al sistemá-
tico rechazo por parte 
del bloque de CPU en 
el cuerpo legislativo de 
los pedidos de informes 
presentados por los ediles 
de las minorías.
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El burdo intento de disfrazar el incremento fue denunciado por la oposición.

Tras difundir un bochornoso y engañoso anuncio, 
Avilés aplicó otro fuerte tarifazo en tasas
municipales y servicios públicos en Villa Carlos Paz
‘Con un gran esfuerzo y priorizando 
a los carlospacenses, el Municipio 
eximirá en un 40% las tasas que más 
inciden sobre la economía familiar’. 
Así comenzaba la gacetilla que el 
gobierno de Esteban Avilés difundió 
el pasado jueves por la mañana, ho-
ras antes de la sesión del Concejo de 
Representantes donde el oficialismo 
ratificó otro fuerte tarifazo en tasas y 

servicios públicos.
Redactada de manera arteramente 
engañosa para intentar hacer creer 
que en medio de la crisis el munici-
pio haría un descuento en las tasas, 
el parte oficial fue diligentemente 
replicado por muchos medios que, 
incentivados por la jugosa pauta, se 
comieron el amague desconociendo 
el larguísimo historial de comunica-

dos como mínimo incompletos.
‘Villa Carlos Paz: habrá descuen-
to del 40% en las tasas más caras 
para la economía familiar’; ‘Villa 
Carlos Paz alivia la economía de 
los vecinos eximiendo un 40% de 
tasas’; ‘Municipio de Villa Carlos 
Paz exime en un 40% las tasas para 
aliviar la economía de los vecinos’; 
‘Las familias de Carlos Paz pagarán 

un 40% menos de impuestos’. Estos 
son algunos de los títulos que se 
publicaron en diferentes portales 
y que fueron celebrados por el go-
bierno naranja.
Pero la realidad es bien distinta.
En concreto, y gracias a la ordenan-
za aprobada por el oficialismo que 
le permite al intendente decidir por 
su cuenta subas bimestrales (marzo, 
mayo, julio, septiembre y noviem-
bre) en tasas y servicios públicos sin 
respetar el mecanismo previsto en 
la Carta Orgánica (doble lectura en 
el Concejo de Representantes y au-
diencia pública para escuchar a los 
vecinos), Avilés resolvió incremen-
tar las contribuciones municipales 
en un 36,58%. El famoso 40% de 
eximición se aplica sobre ese por-
centaje, y solo para la tasa de Servi-

cio a la Propiedad y el Rubro Obras, 
por lo cual en esos casos el incre-
mento ‘sólo será del 21,95%’.
‘En el marco del orden financiero 
sostenido año a año, el Municipio 
haciendo un gran esfuerzo, absorbe 
esta diferencia considerando la ne-
cesidad de acompañar a las familias 
de Carlos Paz en este momento difí-
cil de la economía en general’, desta-
caron las autoridades. Sin palabras.
Por otro lado, para el servicio de 
agua se decidió un aumento del 
22,87%, para cloacas el 28,74% y 
taxis y remises el 22,68%.
Vale recordar, por si hiciera falta, 
que estos aumentos, que regirán 
desde el 1 de mayo, se suman al 
120% aplicado en enero, y al 41% 
que Avilés, de manera unilateral, 
decidió en marzo.

Gispert denunció al intendente 
y los siete concejales oficialistas 
por incumplimiento de
deberes de funcionario público
y abuso de autoridad
El legislador provincial Walter Gispert planteó ante la justicia presun-
tas irregularidades en la gestión pública de Villa Carlos Paz y denunció 
‘violaciones flagrantes a la Carta Orgánica Municipal por parte del in-
tendente Esteban Avilés y su séquito de concejales’.
La denuncia penal, presentada a principios de abril, es por el presun-
to delito de ‘abuso de autoridad e incumplimiento de los deberes de 
funcionario público’ y está dirigida contra Avilés y los ediles Raquel 
Merlino, Sebastián Guruceta, Marcela Bosch, Laura Soledad Gallardo, 
Claudio Bocchetti, Alejandra Roldán y Leonardo Villalobo.
La situación cobra relevancia a partir de la presentación de un proyecto 
de ordenanza por parte del intendente relacionado a la aprobación de 
ajustes en las tarifas municipales.
Sin embargo, según Gispert, el proceso llevado a cabo ‘viola de manera 
evidente los procedimientos establecidos en la Carta Orgánica Muni-
cipal’.
‘El artículo 3 de la Ordenanza 7046, que fue presentado para su trata-
miento legislativo, omite el requisito fundamental de doble lectura y 
audiencia pública. Este paso es esencial según el artículo 134 de la Carta 
Orgánica Municipal, especialmente en casos que impliquen la creación 
de nuevos tributos o el aumento de los existentes. La falta de este proce-
dimiento priva a los ciudadanos de la oportunidad de expresar sus opi-
niones y ser escuchados en una segunda instancia’, sostuvo el legislador 
por Punilla y referente del Frente Cívico de Villa Carlos Paz.
La conducta del intendente y de los concejales denunciados, en palabras 
de Gispert, ‘se ajusta a la tipificación del artículo 248 del Código Penal’.
Según la denuncia, tanto el intendente como los concejales ‘habrían 
impulsado y promulgado una ordenanza (la 7060) que vulnera doble-
mente los preceptos de la Carta Orgánica Municipal. Además de omitir 
la doble lectura y audiencia pública, la ordenanza en cuestión modifica 
una normativa anterior (la Ordenanza Tarifaria Nº 7033) sin seguir el 
procedimiento adecuado’.
Este segundo incidente, ocurrido en febrero del presente año, refuerza 
las acusaciones de Gispert y pone de manifiesto ‘la presunta falta de 
transparencia y legalidad en el proceso legislativo municipal’.
En este marco, el legislador destacó que la denuncia ‘apunta a resguar-
dar los principios democráticos y la participación ciudadana en la toma 
de decisiones que afectan directamente a la comunidad de Carlos Paz’.

La postura de la oposición en el Concejo
En una maniobra a todas luces desprolija, y dando cuenta que ya no le importan ni siquiera mantener las formas, 
el intendente Esteban Avilés ingresó al Concejo de Representantes el jueves, fuera de hora, el proyecto que valida-
ba el aumento ya definido en tasas municipales y servicios públicos.
El bloque de Carlos Paz Unido impuso el tratamiento sobre tablas en la sesión de ese día, y luego lo aprobó en 
soledad.
Desde el oficialismo hubo un denodado esfuerzo por defender lo indefendible, apelando a explicaciones muy 
endebles que no convencieron a la oposición, cuyos ediles fustigaron la medida y advirtieron sobre el anuncio 
engañoso que precedió a la fuerte suba.
Carlos Quaranta (Carlos Paz Inteligente) reparó que, ‘a través de una delegación que sus propios concejales le 
dieron, el intendente aplica incrementos que deberían ser realizados por el Concejo de Representantes, en doble 
lectura y con audiencia pública abierta a los vecinos. Nada de eso ocurre, ahora todo lo resuelve el Departamento 
Ejecutivo Municipal’.
‘Es importante resaltar que con este segundo incremento (quedan tres más para este año), tan solo en los prime-
ros cuatro meses de 2024 el agua potable registró un aumento acumulado del 76,32%; servicios conexos al agua 
potable un 104,3%; taxis y remises 75,26%; cloacas 83,9%; y agua de la Cooperativa San Roque Villa del Lago un 
76,31%.
Párrafo aparte merecen las tasas de servicios municipales, que tuvieron el primer incremento a partir del 1 de 
marzo del 41,54%, y que ahora corresponde un nuevo incremento que fue fijado en el 36,58%, lo que llevaría a 
una suba para los primeros cuatro meses del año del 93,3%. Inadmisible, aún por encima de la propia inflación 
nacional’, afirmó.
Aclaró que el intendente ‘decidió que este nuevo aumento del 36,58% no se aplique en su totalidad, y que sea del 
21,95%, lo que lleva a un acumulado en lo que va del año de 72,6%, lo que sigue siendo un despropósito para los 
vecinos’.
Se refirió, asimismo, al anuncio realizado por el municipio en la previa de la sesión, planteando que se iba a eximir 
‘en un 40% las tasas que más inciden en la economía familiar’.
‘Eso que se comunicó, y que fue reflejado por algunos medios periodísticos, no es la realidad de lo que propone 
la ordenanza. 
El Ejecutivo no hará ninguna disminución de las tasas municipales, lo único que va a ocurrir es que este nuevo 
aumento en lugar de ser un 36,58%, será de 21,95%, y lo que el vecino va a percibir es que las tasas municipales le 
aumentaron en estos cuatro meses un 72,6%’, insistió.
Remarcó, asimismo, que, ‘desde nuestra banca rechazamos la delegación de facultades del Concejo al intendente, 
rechazamos estos incrementos “automáticos”, y además le solicitamos al gobierno municipal que informe de ma-
nera oportuna, verídica y clara a los vecinos’.
Desde Juntos por Carlos Paz, el jefe del bloque, Daniel Ribetti, calificó directamente como ‘engañoso el anuncio 
de reducción del 40% que salió a vender el ejecutivo municipal’.
‘Lo cierto es que, a partir del primero de mayo, los servicios municipales tendrán un nuevo valor.
El agua aumenta 22,87%, las cloacas el 28,74; taxis y remises el 22,68% y el resto de tasas y contribuciones el 
36,58%’, precisó.
Calculó que las tasas municipales, contemplando los aumentos del 120% en enero, 41,56% en marzo y 36,58% en 
mayo, registran una suba acumulada del 198,14%.
‘Si a este valor (que es acumulativo) le aplicamos el descuento de 40%, aun así, los incrementos van por arriba de la 
inflación esperada. En otras palabras, lo aplican por que ha quedado en evidencia que el mecanismo de aumento 
automático, ampliamente cuestionado por nosotros y hasta judicializado por el legislador Gispert, genera incre-
mentos por fuera de los márgenes pagables por los contribuyentes y así todo solo se aplica a algunos ítems, no al 
conjunto de las tasas o contribuciones’, disparó.
Ribetti consideró que Villa Carlos Paz, ‘tiene una carga impositiva altísima, es una ciudad cara y desde nuestro 
punto de vista no se condicen los altos costos con el estado general de la ciudad’.
‘Evidentemente se malgasta el dinero y en parte eso se debe a la sobrepoblación de trabajadores municipales. 
Cuando digo esto no me refiero a los 400 (aproximadamente) de planta permanente, me refiero a los otros 1500 
(aproximadamente) que forman parte de los compromisos y los vínculos partidarios del intendente Avilés y que 
les posibilitaron ganar la elección y que lo pagamos entre todos’, acusó.
Recordó que desde el bloque ‘presentamos un completo proyecto de alivio fiscal para facilitar la vida de los comer-
ciantes y vecinos locales, porque la cuestión de fondo no es un descuentito, la cuestión de fondo es no dilapidar la 
plata del contribuyente’. La propuesta fue rechazada por CPU.
En este punto, arremetió contra otro de los anuncios de Avilés, el famoso superávit.
‘¿Cómo es que te sobra plata y me pedís más?’, preguntó.
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Por 
Alejandro Gómez

Gustavo Molina, vocal por la minoría en el tribunal de Cuentas, denunció trabas de la gestión Avilés para auditar los dineros públicos.
En el Concejo, el bloque oficialista impidió que el presidente del organismo de control sea interpelado y deba dar explicaciones por este tema.

Cada vez menos transparente

La gestión liderada por el in-
tendente Esteban Avilés al 
frente de la municipalidad 

de Villa Carlos Paz no deja de sor-
prender. Para mal.
Aunque la palabra ‘transparencia’ 
integra de forma recurrente el dis-
curso del mandatario, lo cierto es 
que conforme pasan los años, el 
gobierno de CPU ofrece cada vez 
menos certezas.
Desde la ruptura de la coalición de 
gobierno original, en 2016, hubo 
un cambio drástico en cuestiones 
relacionadas justamente a la trans-
parencia.
Y al grosero incumplimiento de la 
ordenanza 4699 de Información 
Pública Municipal que implica la 
publicación mensual de diferen-
tes ítems administrativos, econó-
micos y financieros, se agregó el 
sistemático rechazo por parte del 
oficialismo en el Concejo de Re-
presentantes de los pedidos de in-
formes presentados por los ediles 
de las minorías. Cualquiera sea el 
tema. En la mayoría de los casos, 
estos proyectos son bloqueados en 
absoluto silencio.
Pero ahora se sumó otro aspecto. 
Desde el tribunal de Cuentas, el 
vocal por la oposición, Gustavo 
Molina, denunció públicamente 
las trabas que pone la gestión Avi-
lés para auditar los dineros públi-
cos.
‘Hay una absoluta falta de transpa-
rencia’, sintetizó el vocal de Juntos 
por Carlos Paz, durante una con-
ferencia de prensa que tuvo lugar 
el pasado viernes 12 de abril en el 
Restobar Tifossi.
Molina estuvo acompañado por el 
presidente del tribunal de Cuentas 
de la provincia, Beltrán Corvalán, 
el legislador por Punilla Walter 
Gispert y los concejales del bloque 
de JxCP Daniel Ribetti, Pía Felpe-
to, Noe García Roñoni y Fernando 
Revello.
En ese marco, el tribuno expresó 
su ‘preocupación sobre la marcha 
y el funcionamiento’ del organis-
mo de control.
Relató que, ‘frente a una com-
pra de 12 pantallas led y 4 sillo-
nes neumáticos’, se dirigió hasta 
el área de Seguridad para poder 
constatar que estuvieran los ele-
mentos, ‘pero me fue impedido el 
ingreso’.
‘Hice las notas correspondientes 
y tuve que plantear mi disidencia’, 
indicó.
Recordó que en el período 2007-

2011, el tribunal de Cuentas ‘más 
allá del personal administrativo, 
había contratado agentes fiscali-
zadores que iban a las diferentes 
áreas y elevaban informes para 
constatar las compras’, y advirtió 
que actualmente no se dispone de 
personal para esas tareas.
‘En el tribunal de Cuentas somos 
siete personas, cuatro administra-
tivos y los tres vocales. Esa tarea 
la debo hacer yo por mis propios 
medios, y ni siquiera me dejan’, 
acusó.
Planteó en este sentido, que des-
de 2011, cuando Avilés asumió su 
primer mandato como intendente, 
‘la municipalidad ha duplicado la 
cantidad de personal, pero ha dis-
minuido la cantidad de los que de-
ben controlar la gestión’.
Denunció también que desde el 
gobierno le han enviado ‘sendas 
notas intentando intimidarme 
al momento de hacer pública mi 
función y mi gestión’.
Asimismo, definió como ‘un ab-
surdo’ el hecho de que se le impida 
el acceso al sistema informático 
del tribunal de Cuentas, siendo 
vocal electo por el voto popular.
‘He pedido el acceso al sistema y 
me dijeron que no puedo. El tribu-
nal de Cuentas de Carlos Paz, en 
el siglo XXI, funciona con herra-
mientas del siglo XIX. Me entre-
gan un montón de expedientes en 
mano y así los tengo que devolver.
Hasta tuve que hacer una planilla 
en Excel para recordar qué firme 
y qué no, porque no tengo acceso 
al sistema.
Es algo inaudito que demuestra la 
absoluta falta de transparencia en 
el control de la gestión’, subrayó. Y 
ejemplificó: ‘Tenemos que contro-
lar un presupuesto de más de 30 
mil millones de pesos con una sola 
persona, cuando la defensoría del 
Pueblo tiene tres veces más perso-
nal que el tribunal de Cuentas’.
Ante una consulta de la prensa, 
Molina no descartó acudir a la 
justicia: ‘Lo estamos analizando 
con el equipo de asesores y tengo 
el respaldo del bloque de conceja-
les, del legislador y del presidente 
del tribunal de Cuentas de la pro-
vincia’.
Precisamente, Beltrán Corvalán 
respaldó decididamente la de-
nuncia a Molina, y comparó la si-
tuación con que lo se vive a nivel 
provincial.
‘Sentimos una cuestión que se 
viene expresando en el gobierno 
provincial y que tiene réplicas en 
algunos gobiernos locales.
Detestan, odian, le tienen fobia al 
control.
No quieren que controles y si no 

quieren, es por algo’, lanzó. Y agre-
gó que cuando estas cuestiones se 
hacen públicas ‘se ponen locos’.
‘Hay una tarea sistemática que tie-
ne que ver con desbaratar esto que 
les incomoda, porque todas estas 
cosas incomodan al poder. Pero 
estamos para eso, para ejercer el 
control y transparentar el uso de 
los dineros públicos.
Nuestro deber es cuidar la plata de 
todos los contribuyentes’, señaló. 
Y advirtió: ‘No nos vamos a ame-
drentar.

Hagan lo que hagan vamos a se-
guir controlando y por eso vengo 
a apoyar a Gustavo’.

El bloque oficialista
salvó a Gómez Gesteira 
de ser interpelado
Como hace con cada funcionario 
cuestionado, el bloque de conce-
jales de Carlos Paz Unido impidió 
que Daniel Gómez Gesteira, presi-
dente del tribunal de Cuentas, ten-
ga que ir al cuerpo legislativo a dar 
explicaciones sobre las denuncias 
por las dificultades para controlar 
las cuentas públicas.
Es que, tras la advertencia lanza-
da por Molina, los ediles de Jun-
tos por Carlos Paz impulsaron un 
pedido de interpelación que se 
trató en la sesión del pasado 18 
de abril.
Explicaron que la idea era que Gó-
mez Gesteira ‘explique los motivos 
por los cuáles el tribuno de la mi-
noría, Gustavo Molina, no puede 
acceder al sistema que controla los 
gastos que realiza el municipio, en 
una flagrante violación a la Carta 
Orgánica Municipal, al Código de 
Ética y a la ordenanza de Acceso 
de Información Pública’.
El bloque de JxCP consideró que 
esta situación ‘roza con los delitos 
de incumplimiento de deberes de 
funcionario público y abuso de 
poder’ por parte del actual presi-
dente del tribunal de Cuentas.
Asimismo, detallaron que Gó-
mez Gesteira ‘fue interpelado a 
través de misivas del tribuno de 
la minoría solicitando esta facul-
tad para poder ejercer la tarea 
para la cual fue electo, que es la 
de controlar los gastos del Estado 
municipal, siéndole denegada a 
través de notas internas en el or-
ganismo’.
El oficialismo, con argumentos 
bastante cuestionables y que, de 
mínima no convencieron a la opo-
sición, decidió rechazar el pedido 
de interpelación y salvar al amigo 
del intendente de tener que dar 
explicaciones.
‘Una vez más, el oficialismo de 

Carlos Paz Unido, fiel a su postu-
ra de no brindar información a la 
oposición, se blindó y rechazó el 
pedido’, remarcaron desde JxCP. 
Y advirtieron que, ‘incluso una 
concejal oficialista aseguró que 
para controlar los 37 mil millones 
del presupuesto solo hace falta un 
cuaderno y una lapicera, situación 
que genera más dudas que certe-
zas respecto el trabajo que se rea-
liza controlando los gastos de la 
gestión’.
La novedad fue difundida por 
el bloque opositor en su cuenta 
de Instagram. ‘Si no van a robar, 
déjense controlar. El presidente 
del tribunal de Cuentas no quiere 
dar explicaciones sobre la falta de 
transparencia’, concluyeron.
Para poner algo de contexto so-
bre quiénes son las personas que 
tienen a su cargo el control de los 
dineros públicos, hay que recor-
dar que el presidente del tribunal 
de Cuentas es Daniel Gómez Ges-
teira, amigo personal y soldado 
político incondicional del actual 

mandatario, Esteban Avilés. A 
tal punto que fue el elegido para 
ocupar el cargo de intendente en 
el período anterior, mientras Avi-
lés acordaba con el peronismo de 
Schiaretti en la aventura de pro-
yectar su carrera política a nivel 
provincial ocupando un cargo en 
el gobierno de Córdoba. La otra 
vocal por la mayoría es Patricia 
Morla, ex funcionaria, ex conceja-
la y también de extrema confianza 
de Avilés.
Ambos, Gómez Gesteira y Morla, 
se habían desempeñado como se-
cretarios de Avilés cuando este era 
concejal y comenzaba a construir 
su carrera política. Y desde aquel 
momento (unos 20 años), cobran 
sueldos del Estado, gracias a Avi-
lés.
Ellos son los máximos responsa-
bles (el tribunal de Cuentas fun-
ciona con mayorías, por lo que el 
oficialismo siempre se impone) de 
controlar cómo su histórico jefe 
gasta el multimillonario presu-
puesto municipal.

Gustavo Molina denunció los inconvenientes para ejercer su tarea de control 
acompañado por el presidente del tribunal de Cuentas de la provincia, Beltrán 
Corvalán, el legislador por Punilla Walter Gispert y los concejales del bloque 
de JxCP Daniel Ribetti, Pía Felpeto, Noe García Roñoni y Fernando Revello.
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La Autoridad de Cuencas abre
el juego a ONGs y asambleas de Punilla
para trabajar por el saneamiento

El director de jurisdicción de la Cuenca del San Roque, Emilio Iosa, 
afirmó que la Autoridad de Cuencas de la provincia abrirá el juego a 
las ONGs y asambleas de Punilla a la hora de pensar soluciones para el 
saneamiento del lago.
Desde el basural ubicado en el barrio Colinas, al lado del dispensario 
municipal y colindante a tres escuelas, el excandidato a intendente in-
vitó abiertamente a participar en las tareas de saneamiento, a las ongs y 
asambleas ambientales de Punilla, haciendo foco sobre la importancia 
de recuperar el humedal El Pantanillo.
‘Estamos ante el gran desafío de Córdoba, el saneamiento de nuestras 
cuencas hídricas. Sabemos que hay mucho trabajo por hacer.
Desde el ministerio de Ambiente y Economía Circular con la Autoridad 
de Cuencas de la provincia, tenemos el deseo de que nos acompañes en 
las tareas de saneamiento’, expresó el médico sanitarista en la invitación 
formulada en su perfil de Instagram.
A tono con este anuncio, durante abril se lanzó a recorrer la cuenca 
norte del embalse, relevando diferentes problemáticas vinculadas con la 
contaminación del lago San Roque.
Y en este marco, el jueves 18 de abril participó, como invitado, de la 
charla para hablar sobre ‘El agua que merecemos’ que organizó en el 
Hotel Edén de La Falda la agrupación ‘Vecinos y amigos de la Cuenca 
Norte del dique San Roque’.
A sala llena y con concurrencia de asambleas, ongs y centros vecinales 
de todo el valle de Punilla, la reunión generó ruido político entre quie-
nes ven el crecimiento evidente del investigador.
‘Comenzamos recorriendo microbasurales aledaños a los arroyos de la 
naciente del río San Francisco. También recorrimos volcamientos de 
grandes emprendimientos y pude observar de primera mano cómo un 
arroyo cristalino se junta con un río de cloacas que va recolectando años 
de desidia e improvisación. El tiempo de contaminar se terminó’, afirmó 
Iosa. Y remarcó: ‘Nuestro objetivo es relevar toda la problemática am-
biental de la cuenca y abordarla de forma participativa. La gente quiere 
hacer y dejar de decir. Quiere ser protagonista del saneamiento y esa es 
la voluntad del gobernador Martín Llaryora’. 
El 24 de abril, en tanto, estuvo en Valle Hermoso. Invitado por vecinos 
de asambleas ambientales, participó de una reunión en la biblioteca José 
Mármol.
‘Tenemos la responsabilidad de que el saneamiento sea por, para y desde 
la gente’, dijo. Y enfatizó que, ‘estamos recorriendo la ruta de la contami-
nación para abordar el problema de raíz’.
Por su parte, desde la Asamblea de Vecinos de Valle Hermoso valoraron 
el encuentro con el funcionario provincial.
‘Cabe destacar la importancia que le otorga a la participación ciudadana, 
a las asambleas y a las y los vecinos en la búsqueda de colaboración, en 
aporte de datos, conocimiento del territorio y apoyo para hacer posibles 
las correcciones necesarias en tantas perturbaciones y la contaminación 
tan evidente del río y los arroyos en la región’, indicaron.
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La ministra de Ambiente y Economía Circular se refirió a la situación del 
embalse y destacó la ‘voluntad’ de la provincia para cuidar el recurso agua.

Victoria Flores: ‘La solución para el lago San Roque
depende del trabajo de todos los actores involucrados’
La ministra de Ambiente y Econo-
mía Circular de la provincia, Vic-
toria Flores, se refirió a la situación 
del lago San Roque y planteó que el 
saneamiento solo será posible con 
el trabajo en conjunto de todos los 
actores involucrados.
‘Hay que entender que la solución 
para el lago depende del trabajo 
de todos los actores, del gobierno 
de la provincia, de los privados, de 
los ciudadanos y ciudadanas de la 
cuenca, y de cada municipio que 
debe llevar a cabo las obras de in-
fraestructura necesarias para dejar 
de verter efluentes que perjudican 
esta importante cuenca de nuestra 
Córdoba’, dijo Flores.
De esta forma, y aunque sin nom-
brarlo, también respondió las críti-
cas del intendente Esteban Avilés a 
la provincia en relación al tendido 
de las redes domiciliarias.
La ministra destacó la creación de 
la Autoridad de Cuenca, y sostuvo 
que su puesta en marcha ‘demues-
tra la voluntad del gobernador 
Martín Llaryora y de esta gestión 
en cuidar el recurso agua de nues-
tra provincia’.
Al referirse a la situación del lago 
San Roque reconoció, en primer 
lugar, que su estado ‘no es el que 
queremos y para eso estamos tra-
bajando en dos líneas: una a largo 
plazo con un plan de saneamien-
to que necesita a todos los actores 
involucrados y, por otro lado, para 
atacar la urgencia de los aflora-
mientos de cianobacterias, tenemos 
un plan de mitigación que consiste 
en contenerlas para luego extraerlas 
junto con el APRHI y el ministerio 
de Servicios Públicos y hacer la dis-
posición final’.
Este Plan de Mitigación se estuvo 
implementando en la previa a Se-
mana Santa principalmente en la 
desembocadura del río San Anto-
nio, en pleno centro de Villa Carlos 
Paz, y tuvo algunas demoras fruto 
de la inentendible decisión de Avi-
lés de prohibir el ingreso al Centro 
Ambiental de los camiones para 
hacer la disposición final de las cia-
nobacterias.
Esta medida, considerada arbitraria 
y unilateral, fue cuestionada por la 
provincia ante la justicia, que falló 
en contra del municipio y lo obligó 
a reabrir el Centro Ambiental.
Sobre este tema, el director de la 
Cuenca del San Roque, Emilio Iosa, 
consideró que se trataba de un ‘be-
rrinche’ de Avilés, al igual que las 
quejas por su nombramiento.
‘Nuestra voluntad es dialogar y tra-
bajar en conjunto con todos, pero 
si eso no funciona vamos a acudir 
a la justicia’, enfatizó el médico sa-

nitarista.
Vale recordar que el municipio tam-
bién intentó impedir que los barros 
de la planta de cloacas sean llevados 
al Centro Ambiental. La decisión, 
basada en ‘razones políticas’, solo se 

revirtió cuando la COOPI dejó 
constancia de la irresponsable de-
cisión a través de un acta labrada 
por escribano, y envió una nota 
al intendente advirtiendo por un 
eventual colapso del sistema.

Llaryora relativizó las críticas de
Avilés a la provincia: ‘Mi voluntad es 
trabajar con todos los intendentes 
más allá de sus signos políticos’
El gobernador Martín Llaryora estuvo el pasado lunes 8 de abril en 
Capilla del Monte donde anunció obras de agua potable por 150 
millones de pesos, inauguró ‘Viviendas Semilla’ y entregó créditos 
sociales.
En ese marco, y abordado por la prensa, la bajó el tono a los fuer-
tes cuestionamientos que viene formulando públicamente el inten-
dente Esteban Avilés al gobierno provincial, sobre todo en relación 
al saneamiento del lago San Roque y a los subsidios al transporte.
‘A Esteban lo conozco hace muchos años, somos amigos, así que 
venimos trabajando en conjunto’, arrancó. Y aclaró que, ‘ustedes 
me han visto en Carlos Paz. Esa es mi voluntad. Trabajar con todos 
los intendentes más allá de sus signos políticos’.
Respecto a la problemática del lago, Llaryora sostuvo que, aun en 
el contexto de crisis nacional y recesión, ‘cuando se paran las obras, 
nosotros vamos a terminar lo que nos comprometimos en todo el 
sector y después les quedará a los intendentes hacer el trabajo’.
La referencia puntual, en este caso, tiene que ver con las redes do-
miciliarias de cloacas, un aspecto sobre el Avilés le había reclama-
do a la provincia.
‘Claramente en toda la cuenca, no solo en Carlos Paz, nosotros 
podemos ir haciendo todas las obras y trabajando con la infraes-
tructura necesaria, pero si no se van conectando las cloacas y no 
hay un plan de desarrollo cloacal de cada una de las ciudades y un 
trabajo sobre los grandes generadores, va a ser imposible termi-
narlo’, indicó. E insistió: ‘hay responsabilidades que son provincia-
les y hay responsabilidades que son locales y me parece que es un 
momento oportuno, más allá de la crisis, para diseñar los planes 
ciudad por ciudad’.
‘A mí como gobernador me van a ver con el compromiso de termi-
nar estas grandes obras que comenzó Juan Schiaretti, y todos los 
intendentes deben asumir el compromiso de priorizar y terminar 
con las obras cloacales.
Para salvar el lago hay que priorizar las obras que tienen que ver 
con la conexión de cloacas’, reforzó.
En cuanto al servicio de transporte, el gobernador advirtió que, 
‘frente a la desaparición de los subsidios nacionales, nosotros deci-
dimos sostenerlos, cuando algunos podían creer que también iban 
a desparecer los subsidios provinciales’.
Lo que sucede, explicó, es que, ‘en vez de subsidiar a la empresa 
como piden algunos y creo que ese fue el planteo (de Avilés), no-
sotros decidimos ayudar a la gente. Y esto está dado en sostener y 
ampliar el Boleto Educativo y el Boleto Obrero’.
Además, ‘estamos analizando la propuesta de ir ampliando los bo-
letos para llegar a otros sectores antes que volver a subsidiar a las 
empresas’.

Para Limia, ‘Avilés está anticipando cuestiones electorales’
Aunque Llaryora relativizó las críticas de Avilés y evitó, diplomá-
ticamente, que el enfrentamiento escale como pretendía el inten-
dente carlospacense, en el mundillo político provincial está más 
que claro que la relación está completamente rota.
Y en este marco, dirigentes de peso como el legislador provincial 
de Hacemos Unidos por Córdoba, Leonardo Limia, salió a cruzar 
duro a Avilés.
‘Me parece que está anticipando cuestiones electorales. Él quiere 
tornarse como un referente de la oposición y está pegando a esta 
cuestión de enfrentarse contra el gobierno provincial’, dijo en el 
programa Decisión (CPTV).
El legislador, uno de los principales armadores políticos de HUxC 
en Punilla junto a la senadora Alajandra Vigo, sostuvo que en ese 
contexto ‘el intendente de Carlos Paz lo que ha hecho es tomar 
ciertas cuestiones particulares; primero se colgó de la cuestión del 
transporte y después de la cuestión ambiental’.
‘Está faltando a la verdad en la cuestión del transporte porque a 
todos los municipios y comunas se les dio una solución con este 
problema nacional que fue la quita de los subsidios.
A mí me parece que se está haciendo política con esto y creo que 
esto es muy malo’, sentenció.
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Mercado de Cercanía, una propuesta colectiva que 
se consolida en Punilla Sur mientras proyecta ampliarse
A casi cuatro meses de su 

puesta en marcha, el 
Mercado de Cercanía 

Punilla Sur consolida su pro-
puesta. Y proyecta ampliarse.
Se trata de un espacio de la eco-
nomía social y solidaria que 
funciona en un predio cedido 
por la COOPI en Icho Cruz (San 
Justo 50/ ex Caaguazú 50 a me-
tros de la Avenida Argentina) 
cuya idea principal es acercar 
al productor con el consumidor. 

Con el plus de que se brindan 
productos de granjas y huertas 
orgánicas/agroecológicas, pani-
ficados especiales y nutritivos, 
pastelería artesanal, hambur-
guesas y milanesas vegetaria-
nas, miel, mermeladas, dulces 
y conservas, quesos y fiambres, 
plantas autóctonas, suculentas 
y bonsáis, emprendedores tex-
tiles, juguetes artesanales y cos-
mética natural.
En tiempos de crisis, la inicia-

tiva ofrece 
combos de 
frutas y ver-
duras 100% 
o r g á n i c a s 
que tienen 
sello de ca-
lidad con 
un conve-
nio de tra-
bajo con-
junto con 
Yuyupa.
Los bolso-
nes deben 
res er vars e 
previamen-
te hasta 

el jueves por WhatsApp (3541-
689967) y luego pasar a retirar 
por el Mercado el sábado siguien-
te en el horario habitual de aten-
ción, de 10 a 16 hs.
También se han sumado dife-
rentes propuestas gastronómi-
cas y culturales.
Rodolfo Pérez, impulsor de la ini-
ciativa, realizó un balance positi-
vo de lo hecho hasta el momento.
‘Sabemos que estamos en un 
contexto muy complejo. Desde el 
punto de vista turístico la tempo-
rada no existió, pero el espacio se 
está consolidando con gente de 
la zona, del sur de Punilla.
Se trata de un proyecto colecti-
vo que demandaría un gran es-
fuerzo en tiempos normales, y 
hoy requiere un híper esfuerzo.
Pero aun con las dificultades 
que todos tenemos, está funcio-
nando muy bien’, dijo en una en-
trevista con VillaNos Radio.
Sostuvo que, a partir de esta di-
fícil realidad, ‘le agregamos una 
mirada social y solidaria y co-
menzamos a ofrecer bolsones de 
frutas y verduras a precios muy 
convenientes con un doble ob-

jetivo: por un lado, ofrecer una 
propuesta digna para la familia, 
y por otro que cuando vengan 
a buscar sus bolsones conozcan 
a los demás productores y em-
prendedores’.
Destacó las propuestas culturales 
y gastronómicas, y anticipó que 
se realizarán diferentes cursos.
‘La idea es ir diversificando 
las actividades. Y, además, es-
tamos buscando una carpa es-
tructural para poder convocar 
a más productores y empren-
dedores y ampliar la propues-

ta’, expresó Pérez.

Lo que viene
Dando continuidad a las pro-
puestas artísticas, culturales y 
gastronómicas, el Mercado de 
Cercanía Punilla concretará el 
próximo 11 de mayo una nueva 
jornada abierta.
Habrá música en vivo con Jula 
Andina y Fulana de Val, mien-
tras que la propuesta gastronó-
mica correrá por cuenta de Car-
damomo, un clásico del buen 
comer en el sur de Punilla.
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El intendente de Icho Cruz se refirió a la situación de crisis que atraviesa el país.

Paulo Tesio: ‘En la municipalidad tenemos la misma
incertidumbre que tienen todos los vecinos’

El intendente de Icho Cruz, 
Paulo Tesio, sostuvo que 
en la municipalidad ‘tene-

mos la misma incertidumbre que 
tienen todos los vecinos’, al hacer 
referencia a la compleja crisis po-
lítica, económica y social que atra-
viesa el país.
‘Es muy difícil planificar y desarro-
llar política pública cuando se dan 
este tipo de situaciones, pero hay 
que ser optimistas e ir priorizando 
la administración de recursos’, dijo.
En una entrevista con La Jornada, 
planteó que en el municipio de 
Icho Cruz ‘no estamos pasando 
apuros porque somos gente aus-
tera, responsable, sensata y suma-
mente honesta, pero la coyuntura 
se va a modificando día a día y 
vamos a estar atentos a cómo evo-
lución las cosas’.
‘Estamos en esa espera; que se 
normalice la situación para ver 
dónde estamos parados y en base 
a eso seguir creciendo y proyec-
tando’, indicó.
Remarcó que, en este contexto, la 

prioridad ‘es el cobro de sueldos, 
mantener las ayudas y atención a 
los vecinos, y tratar de no parar en 
la medida de lo posible la obra pú-
blica que es muy importante para 
la localidad en todo lo que es in-
fraestructura y servicios’.

Consultado sobre como vislumbra 
el futuro, se definió optimista.
‘Esto es Argentina. Vivimos de 
optimismo en optimismo. Espe-
ramos por el bien de todos que la 
cosa se encamine y tengamos al-
guna vez un país normal’, finalizó.

‘Es el momento del municipalismo’: ante la crisis, llaman a
establecer una agenda común entre los gobiernos de Punilla
El pasado jueves 18 de abril se lle-
vó a cabo una importante reunión 
para la región de Punilla en San 
Antonio de Arredondo.
El encuentro fue convocado por 
el ministerio de Gobierno de la 
provincia, siendo moderado por 
el secretario de Cooperación Ins-
titucional, Orlando Arduh, con la 
colaboración del director de Mu-
nicipios Luis Azar.
Estuvieron presentes Ariel Mo-
yano (intendente de San Antonio 
de Arredondo), como anfitrión; 
Omar de Giovanni (intendente de 
Villa Santa Cruz del Lago); Emi-
liano Paredes (intendente de Tan-
ti); Marcelo Mainardi (presidente 
comunal de Tala Huasi); Fabián 
Flores (presidente Comunal de 
Mayu Sumaj); Raúl Barrera (presi-
dente comunal de Estancia Vieja); 
Carla Bruno (presidenta comunal 
de Cabalango); Ana Gaitán (presi-
denta comunal de Cuesta Blanca) 
y Horacio Andreone (secretario 
de Gobierno de Icho Cruz).
En ese marco, se trataron diver-
sos temas que abarcaron desde 
las problemáticas puntuales que 
aquejan a cada localidad particu-
lar hasta las cuestiones generales 
que son un común denominador 
de todo el corredor Punilla, como 
el creciente deterioro del servicio 
de transporte, las acuciantes si-
tuaciones respecto al costo de la 
energía eléctrica para el funciona-

miento municipal, la necesidad de 
obras viales que conecten las dis-
tintas localidades brindando ma-
yor fluidez al tránsito, sobre todo 
en época estival. La salud fue otro 
de los temas presentes, se habló 
de la posibilidad de tener criterios 
comunes respecto a las presta-
ciones, el valor de los honorarios 
profesionales y los bonos contri-
bución para las especialidades.
Los asistentes coincidieron que, 
por el contexto que se vive a ni-
vel nacional, ‘es el momento del 
municipalismo’, y afirmaron que, 
‘urge establecer una agenda co-
mún entre gobiernos locales para 
la cooperación entre los mismos’.
Desde la municipalidad de San 

Antonio de Arredondo se desta-
có que, desde la asunción, en di-
ciembre pasado, de Ariel Moyano 
como intendente, se viene traba-
jando en esta línea.
‘Generar acuerdos para dar res-
puesta a las necesidades de la 
comunidad es urgente para los 
distintos gobiernos, los proble-
mas que aquejan a nuestras loca-
lidades, en muchos casos son los 
mismos y la posibilidad de ges-
tionar recursos en conjunto ante 
la provincia, hace que el tiempo 
de ejecución de las soluciones sea 
sensiblemente menor, lo que en 
definitiva se traduce en un bene-
ficio para los vecinos’, sostuvo Mo-
yano.

Cuesta Blanca

El Foro Punilla se constituyó
y apunta a ser eje de gestión
y construcción política
Dirigentes de todo el 
departamento con con-
solidada trayectoria te-
rritorial provenientes de 
diferentes espacios par-
tidarios firmaron el acta 
de constitución del Foro 
Punilla.
El importante encuentro 
tuvo lugar a mediados de 
abril en Cuesta Blanca.
Según se explicó, el Foro Punilla tiene como propósito de gestión 
‘promover el desarrollo integral en el departamento abordando as-
pectos sociales, ambientales, de salud y demás áreas relevantes que 
demanden los vecinos y las instituciones’.
Este Foro también se erige ‘como espacio de construcción política y 
está integrado por intendentes, presidentes comunales, concejales y 
tribunos de Cuenta que en su mayoría se referencian en la línea de 
Hacemos Unidos por Córdoba, sumados a funcionarios provincia-
les y representantes del Partido Justicialista de distintas localidades’.
Este grupo dirigencial entiende que el Foro:
Proporcionará un espacio institucional que dialogue de manera direc-
ta sin intermediarios con los estados provinciales y nacionales.
Fortalecerá las capacidades técnicas y operativas de los diferentes fun-
cionarios de los gobiernos locales y de los dirigentes políticos-sociales 
que lo integran.
Movilizará a la sociedad toda mediante la participación ciudadana 
para encontrar respuestas de gestión y políticas a las problemáticas de 
desarrollo integral del departamento Punilla. 
‘Se trata de un frente operativo amplio dotado de una estructura or-

ganizativa que 
en sus siguientes 
pasos designará 
su presidente, vi-
cepresidente, se-
cretario y coor-
dinadores de 
áreas’, detallaron.

El sur de Punilla gestiona
de manera conjunta obras
clave para la región
Autoridades de las cinco lo-
calidades del sur de Punilla 
se reunieron el pasado lunes 
15 de abril en la sede de go-
bierno de Cuesta Blanca. El 
objetivo, avanzar con una 
agenda común respecto a 
obras públicas consideradas 
claves para la región.
La presidenta de la comuna 
anfitriona, Ana Gaitán, reci-
bió a los intendentes de Icho 
Cruz, Paulo Tesio, y de San 
Antonio, Ariel Moyano, y los jefes comunales de Tala Huasi, Marcelo 
Mainardi, y de Mayu Sumaj, Fabián Flores.
En ese contexto, elaboraron un documento para presentar ante el go-
bierno provincial pidiendo repavimentar la Ruta 14, extender la cos-
tanera Héroes de Malvinas y una serie de obras sobre el camino a 
Cabalango.
La nota está dirigida al ministro de Infraestructura y Servicios Públi-
cos de la provincia, Fabián López, y fue presentada por cada locali-
dad, con el aval de sus máximas autoridades.
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“Desde el mangrullo” 

(Barrio Becciú, Villa Carlos Paz - 
Abril de 2024)
Allá arriba, bien arriba, más allá 
aún de donde se juntan las para-
lelas, está el mangrullo… y arriba 
de este, se posó el carroñero, para 
ver más y más lejos con la Villa de 
Carlos Paz a sus pies… o mejor: a 
sus garras.
¿Cómo que las paralelas no se jun-
tan?!? 
René Descartes no conoció mi 
ciudad. De haberlo hecho, parado 
en la Sarmiento, justo en el Cucú 
alemán, habría comprobado que 
el Bv. Sarmiento es perpendicular a 
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A la altura del actual puente de la avenida Uruguay, el río corre y salta 
entre las piedras mientras en el fondo las arboledas nos muestran el 
pueblito. A la derecha la estación de bombeo de provisión de agua co-
rriente a la urbanización de Villa Suiza Argentina, de la firma Feigin 
y Fleurent.

Tiempos de letreros invasivos en el paisaje. La cámara ubicada donde hoy 
está la cabecera central del puente del Centenario (peatonal) nos muestra 
la promoción veraniega.

1981 | la José Higinio Porto (la calle donde 
está la Biblioteca homónima). Luego, 
yendo pa’ La Quinta, hubiera visto 
que el mismo bulevar del ilustre san-
juanino está a 90 grados con la 9 de 
Julio, allí donde está La Grimberg (y 
donde estaba Tramps). Ahora bien, 
trepá cualquiera de estas dos calles y 
verás que se encuentran allá arriba, 
pasando el Molino Rojo… 
¿Me crees?!? 
Y más allá aún, por una huella pavi-

mentada que separa Becciú con La 
Quinta, está este singular atalaya, 
como el de nuestros fortines de la 
campaña del desierto.
Y allí, en su cúspide, se posó el ‘gua-
so’ para mi foto. 
Click…click.
Les debo la vista de Carlitos Paz 
desde allí arriba. Mañana tal vez.
Eso sí, el pajarraco con esa pose me 
dió unas ganas tremendas de to-
marme un Branca.


